

Curriculum Vitae

(inklusive Schriftenverzeichnis und Verzeichnis der Lehrveranstaltungen)

Michaela Kreyenfeld

(September 2011)

Kontakt: Kreyenfeld@demogr.mpg.de

Informationen zur Person

Name: Michaela Kreyenfeld
Geburtsdatum: 27. September 1969 (in Dortmund)



Akademische Abschlüsse

2002 Promotion in Soziologie
Universität Rostock
1996 Diplom in Sozialwissenschaft
Ruhr-Universität Bochum

Aktuelle berufliche Position

seit April 2008 Stellvertretende Leiterin der Abteilung „ökonomische und soziale Demografie“ am Max-Planck-Institut für demografische Forschung, Rostock
seit April 2006 Junior-Professorin für die Ursachen und Konsequenzen des demographischen Wandels, Institut für Soziologie und Demographie an der Universität Rostock

Schulischer und beruflicher Werdegang

03/2002 - 03/2006 Wissenschaftliche Mitarbeiterin, Max-Planck-Institut für demografische Forschung, Rostock
11/1998 - 02/2002 Doktorandin, Max-Planck-Institut für demografische Forschung, Rostock
09/1997 - 02/1998 Forschungsaufenthalt am European Centre for the Analysis in the Social Science, University of Essex (Großbritannien)
10/1996 - 02/1997 Forschungsaufenthalt am Center for Policy Research, Syracuse University (USA)
07/1996 - 10/1998 Wissenschaftliche Mitarbeiterin, Lehrstuhl für Sozialpolitik, Ruhr-Universität Bochum
09/1995 - 05/1996 Studienaufenthalt am Center for Policy Research, Syracuse University (USA)
10/1993 - 06/ 1996 Studium der Sozialwissenschaft, Hauptstudium, Ruhr-Universität Bochum
09/1992 - 09/1993 AIESEC-Praktikum, Patria Versicherungen, Basel (Schweiz)
09/1990 - 08/1992 Studium der Sozialwissenschaft, Grundstudium, Ruhr-Universität Bochum
08/1989 - 08/1990 Besuch des College for Further Education, Leeds (Großbritannien)
08/1976 - 07/1989 Besuch der Grundschule und des Gymnasiums in Dortmund

Gremienarbeit und Assoziationen

| | |
|----------------|---|
| 2011 bis heute | Mitglied des Rates für Sozial- und Wirtschaftsdaten |
| 2007 bis heute | Mitglied des Herausgebergremiums der Zeitschrift für Familienforschung |
| 2007 bis heute | Forschungsprofessorin am Deutschen Institut für Wirtschaftsforschung |
| 2005-2011 | Mitglied des Beraterkreises des Forschungsdatenzentrums des Statistischen Bundesamts und der Forschungsdatenzentren der Statistischen Ämter des Bundes und der Länder |
| 2007-2009 | Vorstandsmitglied der Deutschen Gesellschaft für Demographie |

Mitgliedschaften

Deutsche Gesellschaft für Soziologie (DGS)
International Sociological Association (ISA)
Verein für Socialpolitik
Deutsche Gesellschaft für Demographie (DGD)
Population Association of America (PAA)
International Union for the Scientific Study of Population (IUSSP)

Organisierte Workshops und Konferenzen (2005 bis heute)

| | |
|--------------|--|
| Oktober 2012 | <i>The Lucky Few? How Shrinking Cohort Size Affects Life-Course Chances</i> Workshop am Max-Planck-Institut für demografische Forschung |
| März 2011 | <i>Lebensverläufe in Ost- und Westdeutschland: Unterschiede und Gemeinsamkeiten in Ausbildung, Erwerbstätigkeit und Familie?</i> Workshop am Max-Planck-Institut für demografische Forschung in Zusammenarbeit mit Heike Trappe (Universität Rostock) und Johannes Huinink (Universität Bremen) |
| März 2010 | <i>Sozioökonomische Unterschiede in der Fertilität und der Mortalität: Beobachten wir zunehmende Ungleichheiten?</i> Jahrestagung der deutschen Gesellschaft für Demographie in Zusammenarbeit mit der Italian Association for Population Studies |
| Juli 2009 | <i>Economic Uncertainty and Family Dynamics</i> Gemeinsamer Workshop des French National Institut National d'Études Démographiques (INED), des Max-Planck-Instituts für demografische Forschung und der Universität Stockholm, Wissenschaftszentrum Berlin (WZB) |
| März 2007 | <i>Wandel der Lebensformen in Deutschland</i> Workshop am Max-Planck-Institut für demografische Forschung in Zusammenarbeit mit Heike Wirth (Zentrum für Umfragen und Methoden Mannheim) |
| Oktober 2005 | <i>Kinderlosigkeit in Deutschland</i> Workshop am Max-Planck-Institut für demografische Forschung |

Schriftenverzeichnis

Monographien

1. Kreyenfeld, Michaela/ Andersson, Gunnar/ Pailhé, Ariane (Hrsg.) (2011): *Economic Uncertainty and Family Dynamics*. Special Issue of Demographic Research (Im Erscheinen).
2. Kreyenfeld, Michaela/ Martin, Valerie (Hrsg.) (2011): *The Dynamics of Stepfamilies in Cross-National Perspective*. Schwerpunktheft der Zeitschrift für Familienforschung 23.
3. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (Hrsg.) (2007): *Ein Leben ohne Kinder. Kinderlosigkeit in Deutschland*. Wiesbaden: VS Verlag.
4. Kreyenfeld, Michaela (2001): *Employment and Fertility – East Germany in the 1990s*. Dissertation. Rostock University.
5. Kreyenfeld, Michaela/ Spieß, Katharina/ Wagner, Gert (2001): *Finanzierungs- und Organisationsmodelle institutioneller Kinderbetreuung*. Neuwied: Luchterhand.

Zeitschriftenaufsätze

6. Perelli-Harris, Brienna/ Sigle-Rushton, Wendy/ Kreyenfeld, Michaela/ Lappegård, Trude/ Di Giulio, Paola/ Jasilioniene, Aiva/ Keizer, Renske/ Köppen, Katja/ Berghammer, Caroline/ (2011): Examining nonmarital childbearing in Europe: How does union context differ across countries? *Population Studies* (Im Erscheinen).
7. Goldstein, Joshua/ Kreyenfeld, Michaela (2011): Has East Germany overtaken West Germany? Recent trends in order-specific fertility. *Population and Development Review* 37: 453-472.
8. Kreyenfeld, Michaela/ Martin, Valerie (2011): Economic conditions of stepfamilies from a cross-national perspective. *Zeitschrift für Familienforschung* 23: 128-153.
9. Kreyenfeld, Michaela/ Martin, Valerie (2011): The dynamics of stepfamilies in cross-national perspective. (Introduction to the Special Issue) *Zeitschrift für Familienforschung* 23: 128-127.
10. Geisler, Esther/ Kreyenfeld, Michaela (2011): Against all odds. Fathers' use of parental leave in Germany. *Journal of European Social Policy* 21: 88-99.
11. Kreyenfeld, Michaela/ Scholz, Rembrandt/ Peters, Frederik/ Wlosnewski, Ines (2010): Ordnungsspezifische Geburtenraten für Deutschland. Schätzungen auf Basis der Perinatalstatistik für die Jahre 2001-2008. *Comparative Population Studies* (Zeitschrift für Bevölkerungswissenschaft) 35 : 225-244
<http://www.comparativepopulationstudies.de/index.php/CPoS/article/view/31/21>

12. Kreyenfeld, Michaela/ Scholz, Rembrandt/ Peters, Frederik/ Wlosnewski, Ines (2010): Order-Specific Fertility Rates for Germany: Estimates from Perinatal Statistics for the Period 2001-2008. *Comparative Population Studies* (Zeitschrift für Bevölkerungswissenschaft) 35: 207-224.
<http://www.comparativepopulationstudies.de/index.php/CPoS/article/view/31/22>.
13. Perelli-Harris, Brienna/ Sigle-Rushton, Wendy/ Kreyenfeld, Michaela/ Lappegård, Trude/ Berghammer, Caroline/ Keizer, Renske (2010): The educational gradient of nonmarital childbearing in Europe. *Population and Development Review* 36: 775-801.
14. Kreyenfeld, Michaela (2010): Uncertainties in female employment careers and the postponement of parenthood in Germany. *European Sociological Review* 26: 351-366.
15. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (2010): The growing educational divide in mothers' employment: An investigation based on the German micro-censuses 1976-2004. *Work, Employment and Society* 24: 260-278.
16. Kreyenfeld, Michaela/ Schmidtke, Kerstin/ Zühlke, Sylvia (2009): Eignet sich das Mikrozensus-Panel für familiensoziologische Fragestellungen? Untersuchung am Beispiel der Frage nach den ökonomischen Determinanten der Familiengründung. *Zeitschrift für Familienforschung* 21: 264-285.
17. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (2009): Zwischen soziologischen Makrotheorien und demografischen Vorausberechnungen – Möglichkeiten und Grenzen des Blicks in die Zukunft der Familien- und Geburtenentwicklung: *Zeitschrift für Familienforschung* Sonderheft 6 (hrsg. von Günter Burkart): 51-71.
18. Kreyenfeld, Michaela/ Mika, Tatjana (2008): Erwerbstätigkeit und Fertilität: Analysen mit der Versicherungskontenstichprobe der deutschen Rentenversicherung. *Deutsche Rentenversicherung* (Sonderausgabe) 79: 71-95.
19. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk/ Böhm, Sebastian (2007): Bildungsspezifische Unterschiede des Erwerbsverhaltens von Frauen mit Kindern. Westdeutschland im Vergleich zwischen 1976 und 2004. *Zeitschrift für Soziologie* 36: 434-452.
20. Kreyenfeld, Michaela/ Mika, Tatjana (2006): Die „Biographiedaten“ der DRV: Analysemöglichkeiten im Bereich Fertilität und Familie. *Deutsche Rentenversicherung* 61: 583-608.
21. Kreyenfeld, Michaela/ Geisler, Esther (2006): Müttererwerbstätigkeit in Ost- und Westdeutschland. Eine Analyse mit den Mikrozensusen 1991-2002. *Zeitschrift für Familienforschung* 18: 333-357.
22. Hoem, Jan/ Kreyenfeld, Michaela (2006): Anticipatory analysis and its alternatives in life-course research. Part 1: Education and first childbearing. *Demographic Research* 15: 461-484.

23. Hoem, Jan/ Kreyenfeld, Michaela (2006): Anticipatory analysis and its alternatives in life-course research. Part 2: Marriage and first birth. *Demographic Research* 15: 485-498.
24. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (2005): Nichteheleliche Mutterschaft und soziale Ungleichheit. Zur sozioökonomischen Differenzierung der Familienformen in Ost- und Westdeutschland. *Kölner Zeitschrift für Soziologie und Sozialpsychologie* 57: 32-61.
25. Kreyenfeld, Michaela/ Zabel, Cordula (2005): Female education and the second child: Great Britain and Western Germany compared. *Schmollers Jahrbuch – Zeitschrift für Wirtschafts- und Sozialwissenschaften* 125: 145-156.
26. Kreyenfeld, Michaela (2004): Fertility decisions in the FRG and GDR. *Demographic Research* (Special Collection) 3: 276-318.
27. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (2004): Angleichung oder Verfestigung von Differenzen? Geburtenentwicklung und Familienformen in Ost- und Westdeutschland. *Berliner Debatte Initial* 15: 26-41.
28. Hank, Karsten/ Kreyenfeld, Michaela/Spieß, Katharina (2004): Kinderbetreuung und Fertilität in Deutschland. *Zeitschrift für Soziologie* 34: 228-244.
29. Kreyenfeld, Michaela (2003): Crisis or adaptation reconsidered: A comparison of East and West German fertility in the first six years after the 'Wende'. *European Journal of Population* 19: 303-329.
30. Hank, Karsten/ Kreyenfeld, Michaela (2003): A multilevel analysis of child care and women's fertility decisions in Western Germany. *Journal of Marriage and Family* 65: 584-596.
31. Spieß, Katharina/ Kreyenfeld, Michaela/ Wagner, Gert (2003): Distributional analysis of child care subsidies in Germany. *European Early Childhood Education Research Journal* 11: 159-175.
32. Kreyenfeld, Michaela (2002): Time-squeeze, partner effect or self-selection? An investigation into the positive effect of women's education on second birth risks in West Germany. *Demographic Research* 7: 15-48.
33. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (2002): Women's employment and non-marital childbearing: A comparison between East and West Germany in the 1990s. *Population-E* 57: 331-358.
34. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (2002): Travail féminin et fécondité hors mariage en Allemagne au cours des années 1990: Comparaison entre l'Est et l'Ouest. *Population-F* 57: 359-388.
35. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2002): The performance of migrants in occupational labor markets – Evidence from 'Aussiedler' in Germany. *European Societies* 4: 53-78.

36. Kreyenfeld, Michaela (2002): Parity specific birth rates for West Germany – An attempt to combine survey data and vital statistics. *Zeitschrift für Bevölkerungswissenschaft* 27: 327-357.
37. Kreyenfeld, Michaela/ Spieß, Katharina/ Wagner, Gert (2002): Kinderbetreuungspolitik in Deutschland: Möglichkeiten nachfrageorientierter Steuerungs- und Finanzierungsinstrumente. *Zeitschrift für Erziehungswissenschaft* 5: 201-221.
38. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (2001): Verwertbarkeit ausländischer Ausbildungsabschlüsse. Das Beispiel der Aussiedler auf dem deutschen Arbeitsmarkt. *Zeitschrift für Soziologie* 30: 267-282.
39. Kreyenfeld, Michaela (2001): Timing of first birth in East Germany after Reunification. *Vierteljahrsheft zur Wirtschaftsforschung* 70: 74-79.
40. Kreyenfeld, Michaela/ Hank, Karsten (2000): Does the availability of child care influence the employment of mothers? Findings from Western Germany. *Population Research and Policy Review* 19: 317-337.
41. Kreyenfeld, Michaela (2000): Changes in the timing of first birth in East Germany after Reunification. *Schmollers Jahrbuch – Zeitschrift für Wirtschafts- und Sozialwissenschaften* 120: 169-186.
42. Citlak, Banu/ Kreyenfeld, Michaela (1999): Wahrnehmung von Umweltrisiken: Empirische Ergebnisse für Deutschland. *Zeitschrift für angewandte Umweltforschung* 12: 112-119.
43. Kreyenfeld, Michaela/ Wagner, Gert (1998): Der gescheiterte Gutscheinversuch für Kinderbetreuung in Großbritannien. *Theorie und Praxis der Sozialen Arbeit*, Heft 9: 347-350.
44. Dunn, Thomas A./ Kreyenfeld, Michaela/ Lovely, Mary E. (1997): Communist human capital in a capitalist labor market: The experience of East and Ethnic German immigrants to West Germany. *Vierteljahrsheft zur Wirtschaftsforschung* 66: 151-158.
45. Burkhauser, Richard V./ Kreyenfeld, Michaela/ Wagner, Gert (1997): The German Socio-Economic Panel: A representative sample of Reunited Germany and its parts. *Vierteljahrsheft zur Wirtschaftsforschung* 66: 7-15.

Buchbeiträge

46. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk/ Walke, Rainer (2011): Dynamik und Determinanten nichtehelicher Mutterschaft in Ost- und Westdeutschland. In: Brüderl, J./ Castiglioni, L. (Hrsg.): Partnerschaft, Fertilität und intergenerationale Beziehungen: Ergebnisse der ersten Welle des Beziehungs- und Familienpanels. *Schriften zum Beziehungs- und Familienentwicklungspanel*, Band 3. Würzburg: Ergon Verlag (im Erscheinen).
47. Kreyenfeld, Michaela/ Scholz, Rembrandt (2010): Fertility and mortality data for Germany. In: German Data Forum (Rat für Sozial- und Wirtschaftsforschung) (Hrsg.): *Building on Progress*. Opladen & Farmington Hills: Budrich Uni Press: 739-752.
48. Dirk Konietzka/ Kreyenfeld, Michaela (2010): Familienformen und Lebensbedingungen in Ost und West. Zur sozioökonomischen Lage von Müttern in Deutschland, Frankreich und Russland. In: Krause, P./ Ostner, I. (Hrsg.): *Leben in Ost- und Westdeutschland. Eine sozialwissenschaftliche Bilanz der deutschen Einheit 1990-2010*. Frankfurt am Main: Campus: 123-144.
49. Kreyenfeld, Michaela/ Krapf, Sandra (2010): Soziale Ungleichheit und Kinderbetreuung - Eine Analyse der sozialen und ökonomischen Determinanten der Nutzung von Kinderbetreuungseinrichtungen. In: Becker, R./ Lauterbach, W. (Hrsg.): *Bildung als Privileg. Erklärungen und Befunde zu den Ursachen der Bildungsungleichheit*. Wiesbaden: 4, aktualisierte Ausgabe. VS Verlag: 107-128.
50. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk/ Hornung, Anne (2009): Family diversity in France, the Russian Federation and East and West Germany: An overview of living arrangements and living conditions. In: United Nations Economic Commission for Europe (UNECE) (Hrsg.): *How Generations and Gender Shape Demographic Change: Towards Policies based on Better Knowledge*. Genf: UN: 33-56. <http://www.ggp-i.org/bibliography/conference-2008.html>.
51. Geisler, Esther/ Kreyenfeld, Michaela (2010): Väter in Elternzeit. Analysen mit dem Mikrozensus-Panel 1999-2005. In: Soeffner, H.G. (Hrsg.): *Unsichere Zeiten. Herausforderungen gesellschaftlicher Transformationen. Verhandlungen zum 34. Kongress der Deutschen Gesellschaft für Soziologie 2008 in Jena*. Wiesbaden: VS Verlag. (CD-Beilage)
52. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2008): Wandel der Geburten- und Familienentwicklung in West- und Ostdeutschland. In: Schneider, N. (Hrsg.): *Lehrbuch Moderne Familiensoziologie*. Opladen: UTB: 121-137.
53. Kreyenfeld, Michaela (2008): Das zweite Kind in Ostdeutschland: Aufschub oder Verzicht? In: Cassens, I./ Luy, M./ Scholz, R. (Hrsg.): *Die Bevölkerung in Ost- und*

- Westdeutschland: Demografische, gesellschaftliche und wirtschaftliche Entwicklungen seit der Wende. VS Verlag: 100-123.
54. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2008): Bleibt alles anders. Geburten- und Familienentwicklung in Ost- und Westdeutschland. In: Werz, N. (Hrsg.): *Demografischer Wandel*. Baden Baden: Nomos: 50-70.
 55. Kreyenfeld, Michaela (2008): Ökonomische Unsicherheit und der Aufschub der Familiengründung. In: Szydlik, M. (Hrsg.): *Flexibilisierung – Folgen für Arbeit und Familie*. Wiesbaden: VS Verlag: 232-254.
 56. Kreyenfeld, Michaela (2007): Bildungsspezifische Unterschiede im Geburtenverhalten in Ost- und Westdeutschland. In: Barlösius, E. (Hrsg.): *Demographisierung des Gesellschaftlichen*. Wiesbaden: VS Verlag: 83-112.
 57. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2007): Education and fertility in Germany. In: Hamm, I./ Seitz, H./ Werding, M. (et al.) (Hrsg.): *Demographic Change in Germany. The Economic and Fiscal Consequences*. Berlin, Heidelberg: Springer: 165-187.
 58. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2007): Kinderlosigkeit in Deutschland – theoretische Probleme und empirische Ergebnisse. In: Konietzka, D./ Kreyenfeld, M. (Hrsg.): *Ein Leben ohne Kinder. Kinderlosigkeit in Deutschland*. Wiesbaden: VS Verlag: 10-38.
 59. Kreyenfeld, Michaela (2007): Kinderbetreuung und soziale Ungleichheit. In: Becker, R./ Lauterbach, W. (Hrsg.): *Bildung als Privileg – Erklärungen und Befunde zu den Ursachen von Bildungsungleichheit*. 2. überarbeitete Auflage. Wiesbaden: VS Verlag: 99-123.
 60. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2005): Nichteheleiche Lebensgemeinschaften – Demographische Trends und gesellschaftliche Strukturen. In: Scherpe, J.M./ Yassari, N. (Hrsg.): *Die Rechtsstellung nichtehelicher Lebensgemeinschaften*. Tübingen: Mohr Siebeck: 45-75.
 61. Huinink, Johannes/ Kreyenfeld, Michaela (2006): Family formation in times of social and economic change: An analysis of the East German cohort 1971. In: Diewald, M./ Goedicke, A./ Mayer, K.-U. (Hrsg.): *After the Fall of the Wall Life Courses in the Transformation of East Germany*. Stanford: Stanford University Press: 170-190.
 62. Kreyenfeld, Michaela (2006): Women's education and first birth – East Germany before and after Unification. In: Gustafsson, S./ Kalwij, A. (Hrsg.): *Education and Postponement of Maternity: Economic Analyses for Industrialized Countries*. Berlin, Heidelberg: Springer: 225-236.
 63. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2004): Familienpolitik und Geburtenentwicklung in Deutschland. In: Milbradt, G./ Meier, J. (Hrsg.): *Die demographische Herausforderung – Sachsens Zukunft gestalten*. Gütersloh: Verlag Bertelsmann Stiftung: 64-87.

64. Kreyenfeld, Michaela (2004): Kinderbetreuung und Soziale Ungleichheit. In: Becker, R./ Lauterbach, W. (Hrsg.): *Bildung als Privileg? Erklärungen und Befunde zu den Ursachen von Bildungsungleichheit*. Wiesbaden: VS Verlag: 99-125.
65. Hank, Karsten/ Andersson, Gunnar/ Duvander, Ann-Zophie/ Kreyenfeld, Michaela/ Spieß, Katharina (2004): Öffentliche Kinderbetreuung und individuelle Fertilitätsentscheidungen in Deutschland und Schweden. In: Brähler, E./ Stöbel-Richter, Y. (Hrsg.): *Demographischer und sozialer Wandel*. Gießen: Psychosozial-Verlag: 47-57.
66. Kreyenfeld, Michaela/ Huinink, Johannes (2003): Der Übergang zum ersten und zweiten Kind. Ein Vergleich zwischen Mikrozensus und Familiensurvey. In: Marbach, J./ Bien, W. (Hrsg.): *Partnerschaft und Familiengründung – Analysen der dritten Welle des Familiensurveys*. Opladen: Leske + Budrich: 43-93.
67. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (2003): Neue Familienformen im konservativen Wohlfahrtsstaat? Der Zusammenhang von Eheschließung und Familiengründung in Ost- und Westdeutschland. In: Allmendinger, J. (Hrsg.): *Entstaatlichung und soziale Sicherheit*. 31. Kongress der Deutschen Gesellschaft für Soziologie, Kongressband II (CD-Beilage).
68. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (2003): Nichteheleiche Geburten in Ostdeutschland in den 90er Jahren – Alte Gewohnheiten oder neue Familienformen? In: Dorbritz, J./ Otto, J. (Hrsg.): *Familienpolitik und Familienstrukturen*. (Materialien zur Bevölkerungswissenschaft) 108: 215-237.
69. Hank, Karsten/ Kreyenfeld, Michaela (2003): Modes of childcare and the difficult compatibility of childrearing and employment in (Western) Germany. In: Dorbritz, J./ Otto, J. (Hrsg.): *Familienpolitik und Familienstrukturen*. (Materialien zur Bevölkerungswissenschaft) 108: 95-108.
70. Kreyenfeld, Michaela/ Spieß, Katharina (2002): Die Förderung von Kindertageseinrichtungen – eine Analyse ihrer verteilungspolitischen Konsequenzen. In: Neubauer, G./ Fromme, J./ Engelbert, A. (Hrsg.): *Ökonomisierung der Kindheit. Sozialpolitische Entwicklungen und ihre Folgen*. Opladen: Leske + Budrich: 59-76.
71. Kreyenfeld, Michaela/ Wagner, Gert G. (2000): Die Zusammenarbeit von Staat und Markt in der Sozialpolitik: Das Beispiel Betreuungsgutscheine und Qualitätsregulierung für die institutionelle Kinderbetreuung. In: Schmähl, W. (Hrsg.): *Soziale Sicherung zwischen Markt und Staat*. Berlin: Duncker und Humblot: 309-338.
72. Dunn, Thomas A./ Kreyenfeld, Michaela/ Lovely, Mary E. (1997): Integration von Ost-West-Migranten in den westdeutschen Arbeitsmarkt. In: Hradil, S. (Hrsg.): *Differenz und Integration. Die Zukunft der modernen Gesellschaft*. 28. Kongreß der Deutschen Gesellschaft für Soziologie. Kongreßband 2. Frankfurt am Main: Campus: 489-495.

Forschungsberichte

73. Krapf, Sandra/ Kreyenfeld, Michaela (2011): Soziale Unterschiede in der Nutzung externer Kinderbetreuung für 1-6-Jährige: Gibt es Veränderungen im Zeitraum 1984-2009? Expertise erstellt im Rahmen des 14. Kinder- und Jugendberichtes.
74. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk/ Geisler, Esther/ Böhm, Sebastian (2007): Gibt es eine zunehmende bildungsspezifische Polarisierung der Erwerbsmuster von Frauen? Analysen auf Basis der Mikrozensus 1973-2004. Abschlussbericht. Rat für Sozial- und Wirtschaftsdaten und Bundesministerium für Bildung und Forschung (BMBF). (siehe auch RatSWD-Working Paper 2007-07).
75. Gampe, Jutta/ Kreyenfeld, Michaela (2003): Die langfristige Fertilitäts- und Mortalitätsentwicklung in Deutschland. *Stellungnahme zur Validierung der demografischen Grundannahmen der Kommission für die Nachhaltigkeit der Finanzierung der Sozialversicherung*, Berlin: Bundesministerium für Gesundheit und Soziale Sicherung.
76. Brücker, Herbert/ Kreyenfeld, Michaela/ Schräpler, Jörg-Peter (1998): Trade and migration: Impact on wages, employment and labour mobility in Western Germany. Abschlussbericht. Europäische Union (European Integration Consortium).
77. Kreyenfeld, Michaela (1999): Labour market performance of Ethnic Germans in Western Germany. Abschlussbericht. Europäische Union (European Integration Consortium).
78. Kreyenfeld, Michaela/ Tillmann, Katja/ Wagner, Gert G. (1998): Finanzierungs- und Verteilungsrechnungen für eine bedarfsgerechte Kinderbetreuung in Deutschland. Abschlussbericht. Hans-Böckler-Stiftung.

Andere Publikationen und Öffentlichkeitsarbeit

79. Goldstein, Joshua/ Kreyenfeld, Michaela (2011): Der Osten liegt vorn: 20 Jahre nach der Wende liegt die ostdeutsche über der westdeutschen Geburtenrate. *ifo Dresden berichtet*. Heft 5 (im Erscheinen)
80. Goldstein, Joshua/ Kreyenfeld, Michaela/ Huinink, Johannes/ Konietzka, Dirk/ Trappe, Heike (2010): Familie und Partnerschaft in Ost- und Westdeutschland. Max-Planck-Institut für demografische Forschung. Rostock.

81. Klüsener, Sebastian/ Michaela Kreyenfeld (2009): Nichteheleliche Geburten im regionalen Vergleich. In: *Nationalatlas aktuell* 10 (10/2009) [22.10.2009]. Leipzig: Leibniz-Institut für Länderkunde (IfL). URL: http://aktuell.nationalatlas.de/Nichteheleliche_Geburten.10_10-2009.0.html
82. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2009): Die Zeichen stehen nicht auf Angleichung. *Pro Familia magazin* (Deutsche Gesellschaft für Familienplanung, Sexualpädagogik und Sexualberatung) 37: 18-19.
83. Rieback, Marei/ Kreyenfeld, Michaela (2009): Ungeplantes Glück. *Deutsche Hebammen Zeitschrift* Heft 9: 72-74.
84. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk/ Geisler, Esther (2007): Unterschiede nach Bildungsabschluss werden größer. Erwerbsmuster von Müttern polarisieren sich. *Demografische Forschung aus erster Hand* 4: 4.
85. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (2006): Familienentwicklung in Ost- und Westdeutschland nach 1990 – Gemeinsamkeiten und Unterschiede. *E-Balance* Heft 44.
86. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (2006): Der Osten liegt vorn. *Frankfurter Allgemeine Zeitung* 07.04.2006.
87. Kreyenfeld, Michaela (2005): Angleichung an westdeutsches Verhalten? *Rostocker Neuste Nachrichten* 14.6.2005.
88. Kreyenfeld, Michaela/ Hank, Karsten (2005): Kinderbetreuung und Geburtenentwicklung. *Kindertageseinrichtungen Aktuell* 14: 100-103.
89. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (2005): Mütter zwischen finanzieller Unabhängigkeit und Gefährdung. *Demografische Forschung aus erster Hand* 2: 1.
90. Konietzka, Dirk/ Kreyenfeld, Michaela (2004): Geburtenentwicklung und Familienformen nach der Wiedervereinigung Deutschlands. *Jahrbuch der Max-Planck-Gesellschaft*. München: Vandenhoeck und Ruprecht: 127-131.
91. Kreyenfeld, Michaela (2004): Politikdiskussion fehlt verlässliche statistische Grundlage. Datenprobleme in der Demographie am Beispiel der Kinderlosigkeit in Deutschland. *Demografische Forschung aus erster Hand* 1: 4.
92. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2004): Ostdeutsche Mütter sind seltener verheiratet und jünger. Differenzen in Familienentwicklung in Deutschland halten an. *Demografische Forschung aus erster Hand* 1: 1-2.
93. Kreyenfeld, Michaela/ Spieß, Katharina/ Wagner, Gert (2000): Kindertageseinrichtungen in Deutschland. *DIW Wochenbericht* 67: 269-275.
94. Kreyenfeld, Michaela/ Wagner, Gert G. (1999): Neue Wege in der Finanzierung von Kindertageseinrichtungen. *Kindertageseinrichtungen Aktuell* Heft 10: 196-198
95. Kreyenfeld, Michaela/ Wagner, Gert G. (1998): Schreckgespenst Ökonomisierung. *Erziehung und Wissenschaft* Heft 11: 18-19

96. Flehmig, Susanne/ Kreyenfeld, Michaela/ Wagner, Gert (1997): Kinderkasse, Qualitätskommission und Betreuungsgutscheine – Ein Reformvorschlag zur öffentlichen Finanzierung, Kontrolle und Steuerung von Kinderbetreuung. *klein&groß. Fachzeitschrift für Erzieherinnen und sozialpädagogische Fachkräfte* Heft 11/12: 6-11.
97. Flehmig, Susanne/ Kreyenfeld, Michaela/ Wagner, Gert (1996): Kinderbetreuung und Erwerbstätigkeit. *Rubin* 6: 36-39.

Technische Berichte

98. Kreyenfeld, Michaela/ Pötzsch, Olga/ Kubisch, Karolin (2010): *Data Documentation Germany. Documentation for the Human Fertility Database* (<http://www.humanfertility.org>).
99. Walke, Rainer/ Kreyenfeld, Michaela (2006): Spellsort. A Stata-.ado file to reorganize spell data.
100. Walke, Rainer/ Kreyenfeld, Michaela (2006): Spelljoin. A Stata-.ado file to join two spell data sets.
101. Perelli-Harris, Brienna/ Kreyenfeld, Michaela/ Kubisch, Karolin et al. (2010): Harmonized histories. Manual for the preparation of comparative fertility and union histories. MPIDR-Working Paper 2010-8.
102. Kreyenfeld, Michaela/ Peters, Frederik/ Scholz, Rembrandt/Wlosnewski, Ines (2011): Order-specific fertility estimates based on perinatal statistics and statistics on out-of-hospital births. MPIDR Technical Report 2011-02.

Aktuelle Arbeitspapiere

103. Kreyenfeld, Michaela/ Hornung, Anne/ Kubisch, Karolin/ Jaschinski, Ina (2010): Fertility and union histories from German GGS data: Some critical reflections. MPIDR-Working Paper 2010-23.
104. Andersson, Gunnar/ Kreyenfeld, Michaela/ Mika, Tatjana (2009): Welfare state context, female earnings and childbearing. MPIDR-Working Paper 2009-26.
105. Kreyenfeld, Michaela/ Zeman, Kryštof/ Burkimsher, Marion/ Jaschinski, Ina (2011): Fertility data for German speaking countries. What is the potential? Where are the pitfalls?

Präsentationen auf Workshops und Konferenzen (Auswahl)

1. Kreyenfeld, Michaela (2011): „Fertilität und Familie. Aktuelle Forschungsergebnisse“, *Bundesministerium für Familie, Senioren, Frauen und Jugend*. 02-03-2011.
2. Kreyenfeld, Michaela (2010): “Im Westen angekommen ...” 20 Jahre Deutsche Einheit (Forumsbeitrag). *35. Kongress der deutschen Gesellschaft für Soziologie*, Frankfurt/Main, Oktober 2010.
3. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk/ Rainer, Walke (2010): Unverheiratete Elternschaft in Ostdeutschland. Zwischen Deprivation, Emanzipation und Religiosität. *35. Kongress der deutschen Gesellschaft für Soziologie*, Frankfurt/Main, Oktober 2010
4. Kreyenfeld, Michaela/ Mika, Tatjana (2010): German register data: Possibilities and limitations for family and fertility analyses. Register Workshop. Linnaeus Center on Social Policy and Family Dynamics in Europe, *SPaDE. Stockholm* (Sweden).
5. Andersson, Gunnar/ Kreyenfeld, Michaela/ Mika, Tatjana (2010): Welfare State Context, Female Earnings, and Childbearing. *XVII World Congress of Sociology*, Göteborg, Juli 2010.
6. Geisler, Esther/ Kreyenfeld, Michaela (2010): Against all odds: Father’s usage of parental leave in Germany. *XVII World Congress of Sociology*, Göteborg, Juli 2010.
7. Kreyenfeld, Michaela/Andersson, Gunnar (2010): Arbeitslosigkeit und Fertilität im deutsch-dänischen Vergleich. Lebensformen in Krisenzeiten. Mainz, März 2010.
8. Kreyenfeld, Michaela (2010): The German GGS: Some critical reflections. *2nd Workshop of the Nonmarital Childbearing Network*. Rostock, Januar 2010.
9. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk/ Rainer, Walke (2010): Religiosity and unmarried parenthood in East and West Germany. *2nd Workshop of the Nonmarital Childbearing Network*. Rostock, Januar 2010.
10. Kreyenfeld, Michaela (2009): Fertility dynamics in East and West Germany after Unification: The role of economic uncertainties. *First DiaDem Conference on German-Russian Demography*, Berlin, Oktober 2009.
11. Kreyenfeld, Michaela (2009): Data issues and fertility trends. *Workshop der Arbeitsgruppe Fertilität und gesellschaftliche Entwicklung der Berlin-Brandenburgische Akademie der Wissenschaften zum Thema „Measurement and Methods“*. Berlin, Oktober 2009.
12. Kreyenfeld, Michaela (2009): Ost-West-Unterschiede im demographischen Verhalten. *PAIRFAM-Nutzerkonferenz*. Mannheim, Oktober 2009.

13. Kreyenfeld, Michaela (2009): Welfare state context, female earnings and childbearing. *SuDa: Stockholm University Demographic Colloquium*. Stockholm (Schweden), August 2009.
14. Kreyenfeld, Michaela (2008): Fertility and mortality data for Germany. Recent progress and future demand. *Workshop des Rates für Sozial- und Wirtschaftsdaten*. Berlin, Oktober 2008.
15. Geisler, Esther/ Kreyenfeld, Michaela (2008): Väter in Elternzeit: Analysen der Mikrozensus 1999-2005. *Kongress der Deutschen Gesellschaft für Soziologie*. Jena, Oktober 2008.
16. Kreyenfeld, Michaela (2008): Socio-economic differences in the unemployment and fertility Nexus. *SuDa: Stockholm University Demographic Colloquium*. Stockholm (Sweden), August 2008.
17. Kreyenfeld, Michaela (2008): Realities of parenthood in Europe. *United Nations, Economic Commission for Europe*. Genf (Schweiz), Mai 2008.
18. Kreyenfeld, Michaela (2007): Ein Leben ohne Kinderlachen? Kinderlosigkeit in Deutschland. *Lange Nacht der Wissenschaft*. Rostock, April 2007.
19. Kreyenfeld, Michaela (2007): Female education, female income and the next child in Great Britain and Germany. *Ringvorlesung „Lundis de l'Ined“, Institut National Etudes Démographiques (INED)*. Paris (Frankreich), April 2007.
20. Kreyenfeld, Michaela/ Scholz, Rembrandt (2007): Anforderungen aus der Demographie an die amtliche Statistik. *Workshop „Anforderungen aus der Wissenschaft an die amtliche Statistik am Beispiel des Zensus 2010“*. Wiesbaden, März 2007.
21. Kreyenfeld, Michaela/ Böhm, Sebastian (2006): Bildung und das Erwerbsverhalten von Müttern und Vätern – Ergebnisse auf Basis der Mikrozensus 1976-2004. *Workshop „Unternehmen und Arbeitsmarkt in Bewegung“*. Wissenschaftszentrum Berlin, August 2006.
22. Kreyenfeld, Michaela (2006): *Ökonomische Unsicherheit und Familiengründung. Sektionstagung der Deutschen Gesellschaft für Soziologie (Sektion: Soziale Ungleichheit und Sozialstrukturanalyse)*. Zürich (Schweiz), Mai 2006.
23. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2006): Wer 1:0 führt, der stets verliert. Der Verlauf von Fußballspielen aus demographischer Sicht. *Lange Nacht der Wissenschaft*. Rostock, April 2006.
24. Kreyenfeld, Michaela (2006): Experten Statement: Fertilitätsanalysen mit den RV-Daten. *Workshop „Umsetzung der Vollendeten Versichertenleben 2004 (VVL) für die Nutzung im Forschungsdatenzentrum RV-Bund.“* Berlin, April 2006.

25. Kreyenfeld, Michaela (2005): *Deutschland ohne Kinderlachen? Lange Nacht der Wissenschaft*. Rostock, April 2005.
26. Kreyenfeld, Michaela (2005): *Economic uncertainty and fertility. Conference of the International Union for the Scientific Study in Population (IUSSP)*. Tours (Frankreich), Juli 2005.
27. Kreyenfeld, Michaela (2005): *Ökonomische Unsicherheit und der Aufschub der Familiengründung. Jahrestagung des Vereins für Socialpolitik*, Bonn, September 2005.
28. Kreyenfeld, Michaela/ Geisler, Esther (2005): *Müttererwerbstätigkeit in Ost- und Westdeutschland. Mikrozensus-Nutzerkonferenz*. Mannheim, Oktober 2005.
29. Kreyenfeld, Michaela/ Zabel, Cordula (2004): *Determinants of second birth risks in West Germany and Great Britain. SOEP-Nutzerkonferenz*. Berlin, Juni 2004.
30. Kreyenfeld, Michaela (2004): *Familienentwicklung in Ost- und Westdeutschland. Lange Nacht der Wissenschaft*. Rostock, April 2004.
31. Kreyenfeld, Michaela (2004): *Familienpolitik und nicht-eheliche Elternschaft in Ost- und Westdeutschland. Kolloquium des Instituts für Wirtschaftsforschung*. Halle, April 2004.
32. Kreyenfeld, Michaela (2003): *Familiengründung in Zeiten gesellschaftlicher und ökonomischer Umbrüche: Eine Analyse des Geburtsjahrgangs 1971. Kolloquium des Max-Planck-Instituts für Bildungsforschung*. Berlin, Dezember 2003.
33. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2003): *Neue Lebensformen in Ost- und Westdeutschland. Eine Analyse auf Basis des Mikrozensus 1996 und 2000. Mikrozensus-Nutzerkonferenz*. Mannheim, Oktober 2003.
34. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2003): *Women's economic independence and the transition to first birth in West Germany. European Population Conference*. Warschau (Polen), August 2003.
35. Hank, Karsten/ Kreyenfeld, Michaela (2003): *A multilevel analysis of childcare and fertility in Germany. European Population Conference*. Warschau (Polen), August 2003.
36. Kreyenfeld, Michaela (2003): *Diskutant der Session „Social Forces Shaping Very Low Fertility“. Annual Population of America Association Meeting*. Minneapolis (USA), Mai 2003.
37. Kreyenfeld, Michaela (2003): *Fertilitätsentwicklung in Deutschland. Kommission zur Validierung der demografischen Grundannahmen für die Nachhaltigkeit der Finanzierung der Sozialversicherung*. Berlin, Februar 2003.

38. Kreyenfeld, Michaela (2002): Women's education and the transition to the first child: East Germany before and after unification. *Workshop „Education and Postponement of Maternity“*. Amsterdam, Oktober 2002.
39. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2002): Neue Familienformen im konservativen Wohlfahrtsstaat: Der Zusammenhang von Eheschließung und Familiengründung in Ost- und Westdeutschland. *Kolloquium der „Forschungsgruppe Altern und Lebenslauf“ der Freien Universität Berlin*. Mai 2002.
40. Kreyenfeld, Michaela (2001): Employment careers and fertility decisions: East Germany before and after Unification. *Euresco-Conference on European Welfare States and Changing Life Courses: European Society or European Societies?* Kerkrade (Niederlande), Oktober 2001.
41. Kreyenfeld, Michaela (2001): Education and first birth in East Germany. *Annual Conference of the European Sociological Association*. Helsinki (Finnland), August 2001.
42. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2001): Non-marital births in East Germany after Unification. *Annual Conference of the European Sociological Association*. Helsinki (Finnland), August 2001.
43. Kreyenfeld, Michaela/ Konietzka, Dirk (2001): Non-marital births in East Germany after Unification. *Euresco-Conference on the Second Demographic Transition in Europe*. Bad Herrenalb, August 2001.
44. Hank, Karsten/ Kreyenfeld, Michaela (2001): Child care and fertility in Western Germany. *Jahrestagung der deutschen Gesellschaft für Demographie*. Berlin, Juni 2001.
45. Kreyenfeld, Michaela (2000): Timing of first birth in East Germany after Unification. *SOEP-Nutzerkonferenz*. Berlin, Juni 2000.
46. Kreyenfeld, Michaela (2000): Timing of first birth in East Germany after Unification. *Annual Conference of the European Society of Population Economics*. Bonn, Juni 2000.
47. Kreyenfeld, Michaela (2000): Labour market performance of Ethnic Germans in Western Germany. *Workshop „Labour Market Effects of an Eastern Enlargement of the European Union“*. Berlin, Juli 2000.
48. Kreyenfeld, Michaela (1999): Erwerbsverläufe und Familiengründung in Ostdeutschland. *Gemeinsame Tagung der Deutschen Gesellschaft für Demographie und der Johann-Peter-Süßmilch-Gesellschaft für Demographie*. Berlin, Juni 1999.

49. Kreyenfeld, Michaela (1997): Möglichkeiten und Grenzen Diskriminierung empirisch zu messen. *Kolloquium Europäisches Forum für Migrationsstudien (EFMS)*. Bamberg, November 1997.
50. Kreyenfeld, Michaela (1997): Discrimination of foreigners. *Annual Conference of the European Society of Population Economics*. Colchester (Großbritannien), Juni 1997.
51. Kreyenfeld, Michaela (1996): Integration von Ost-West Migranten. *Kongress der Deutschen Gesellschaft für Soziologie*. Dresden, Oktober 1996.
52. Kreyenfeld, Michaela (1996): Communist human capital in a capitalist labor market: The experience of East and Ethnic German immigrants to West Germany. *SOEP-Nutzerkonferenz*. Berlin, Juni 1996.
53. Dunn, Thomas/ Kreyenfeld, Michaela (1996): Communist human capital in a capitalist labor market: The experience of East and Ethnic German immigrants. *Population of America Association Meeting*. New Orleans (USA), Mai 1996.